



www.centrotorolidia.es

Santa Coloma





Autor:

Adolfo Rodríguez Montesinos

Fotografía:

Pedro Luis Martín

Adolfo Rodríguez Montesinos

Coordinadores:

Rebeca Hernández García,

Raquel Posado Ferreras,

Daniel J. Bartolomé Rodríguez,

Juan José García García

ita *CYL*

1.-ORIGEN, EVOLUCIÓN Y RAMAS

Fue creado por Enrique de Queralt, Conde de Santa Coloma, en 1905, tras adquirir a Manuel Fernández Peña la mitad de la ganadería que fuera de Eduardo Ibarra.

Inmediatamente agregó a la ganadería reproductores del Marqués de Saltillo, derivados igualmente de la Casta de Vistahermosa, pero por otra vía, ya que las reses ibarreñas procedían de la rama Barbero de Utrera, mientras que estas últimas procedían de la rama de Lesaca.

Por esta razón, los ejemplares fusionados por el Conde de Santa Coloma para realizar su obra ganadera mantenían acusadas diferencias morfo-

lógicas y de comportamiento para la lidia, ya desde sus inicios.

El objetivo perseguido por el Conde de Santa Coloma era aunar las mejores características de una y otra procedencia integrando la calidad y buena clase del origen ibarreño con el mayor caudal de bravura y temperamento netamente asatillados, algo que consiguió plenamente, aunque morfológicamente el producto resultante no haya resultado tan positivo, especialmente por el limitado desarrollo de las encornaduras.

El Conde de Santa Coloma mantuvo en primera línea su ganadería hasta mediada la década de los años veinte.



Posteriormente, enfermó y no pudo atenderla por lo que optó por deshacerse de la misma vendiéndola en 1932 a Joaquín Buendía, creador de la principal rama derivada del encaste. Las otras dos son las de Coquilla y la de Graciliano Pérez-Tabernero. La primera de ellas se desgajó del tronco de Santa Coloma en 1916, cuando el criador salmantino Francisco Sánchez de Coquilla adquirió un lote de reproductores trasladándolos a Salamanca.

También llegó hasta tierras charras la porción de la ganadería de Santa Coloma adquirida por Graciliano Pérez-Tabernero en 1920, consolidando la presencia de este encaste en la provincia.

Previamente, en 1913, Santa Coloma había cedido a su hermano el Marqués de Albaserrada, la parte más asaltillada de la ganadería que, con el paso de los años daría lugar a la creación del encaste que lleva su nombre.

• **La Rama de Buendía:**

Es la rama principal del encaste y, tradicionalmente, la que ha tenido menor presencia en Castilla y León. Fue creada y consolidada por Joaquín Buendía con predominio de la sangre asaltillada y una modificación considerable del prototipo morfológico inicial de los santacolomas, disminuyendo su tamaño y la longitud de las encor-



naduras para hacer un tipo de toro más agradable para los toreros.

En cuanto al comportamiento, los “buendías” siempre han aunado bravura y casta con buena calidad y una considerable regularidad que ha mantenido estos toros en primera línea desde los años cuarenta hasta mediados de la década de los noventa.

• **La Rama de Coquilla:**

Actualmente se trata de una rama muy minoritaria del encaste, cuyos últimos representantes se concentran en las provincias de Salamanca, Cáceres, Madrid y Jaén.

Tuvo su época dorada en los años previos a la Guerra Civil, cuando sus ejemplares contaron entre los más cotizados por las figuras del toreo. En 1935 la ganadería originaria de Coquilla se escindió en cinco partes, de las cuales sólo ha sobrevivido una, vinculada a la familia Sánchez-Fabrés y de la cual derivan todas las existentes en la actualidad.

Dentro del encaste de Santa Coloma los ejemplares derivados de la rama de Coquilla son los de menor tamaño y encornaduras menos desarrolladas, destacando para la lidia por su calidad individual, aunque sean más irregulares que los derivados de la rama de Buendía.



- **La Rama de Graciliano Pérez-Tabernero:**

Es también una rama que cuenta cada día con menor número de efectivos, los cuales se concentran de forma casi exclusiva en la provincia de Salamanca, con excepción de los pertenecientes a la vacada de la familia Escobar, que pastan en Sevilla.

La rama creada por Graciliano Pérez-Tabernero ha destacado tradicionalmente por el elevado caudal de bravura de sus ejemplares, muy espectaculares para los aficionados, pero no exentos de complicaciones. Toros de cara y cruz, que encumbraron a muchos diestros e hicieron naufragar a otros tantos.

Alipio Pérez-Tabernero, hermano de Graciliano, formó su ganadería con reses de éste y creó un tipo de toro de excelente juego, bravo y encastado, aunque menos temperamental y más toreable, en conjunto, que el de Graciliano.

- **Otras ramas del Encaste de Santa Coloma:**

Además de estas tres ramas principales derivadas del encaste de Santa Coloma hay otras mucho más minoritarias, dos de las cuales han estado tradicionalmente vinculadas a Castilla y León.



Una de ellas es la de Argimiro Pérez-Tabernerero, quien en 1914 compró la ganadería creada un año antes por Dionisio Peláez con vacas y sementales de Santa Coloma y Saltillo y que distribuyó reproductores en distintas ganaderías salmantinas durante los veintidós años que la mantuvo en su poder. Hoy en día subsisten algunas reminiscencias de este origen.

La otra es la creada en 1918 por Dionisio Peláez, explotada más tarde por el Duque de Tovar y cuyos últimos descendientes han pervivido en la ganadería salmantina de los Hermanos Ramajo.

2.-CARACTERÍSTICAS MORFOLÓGICAS DEL ENCASTE DE SANTA COLOMA

Se trata de un toro armónico y proporcionado, bien hecho, bajo de agujas y fino, que se corresponde con

un estándar de peso bajo, perfil cóncavo y talla pequeña.



El conjunto de los ejemplares exhiben encornaduras de desarrollo corto o medio en relación con el conjunto de la raza de lidia. Sus ojos son saltones y muy vivaces de mirada y el hocico es respingón, pudiendo acabar en punta (hocico de rata) por influencia de la sangre de Saltillo.

El cuello es ancho, poderosos y musculado, con una longitud media. La papada es poco perceptible (deglollados) y contribuye a mantener la línea estilizada de los animales.

El tronco es armónico y la línea dorso-lumbar recta o ligeramente ensillada. La grupa aparece redondeada y amplia, mientras que las extremidades y la cola son considerablemente finas.

- **Pelajes:**

Los pelajes típicos son el cárdeno en toda su variedad y también el negro. Además aparecen ejemplares tostados y, de forma más minoritaria bebrrendos en negro y en cárdeno y también colorados y castaños. Estos dos últimos tan sólo aparecen en las ramas de Coquilla y Graciliano Pérez-Tabernero, en las que es más predominante la sangre ibarreña.

Estas capas aparecen acompañadas por una variada serie de particularidades, especialmente en forma de manchas blancas, siendo las más fre-

cuentes el lucero, estrellado, facado, careto, girón, bragado, meano, bragado corrido, axiblanco, aldiblanco, calcetero, rebarbo y coliblanco. Al margen de éstas destacan la presencia del entrepelado, caribello, rabi-cano, nevado y salpicado. De igual forma pueden aparecer algunos ejemplares listones y chorreados.

La variedad de pelajes y particularidades es especialmente marcada en la rama de Buendía y en menor medida en la de Coquilla, mientras que la de Graciliano Pérez-Tabernero es la menos variada cromáticamente.

- **Las vacas de Santa Coloma:**

Las hembras derivadas del encaste de Santa Coloma se corresponden directamente con las características de peso, perfil y tamaño descritas para los machos, aún con pequeñas diferencias que hacen que algunas de estas características sean más marcadas en el caso de las vacas.

Así, tienen más marcada la concavidad del perfil y su cabeza es más estrecha de sienes y presenta con más frecuencia el hocico de rata, incluso en las ramas ibarreñas.

Los ojos son igualmente saltones y muy móviles, mientras que las encornaduras suelen ser finas y variadas de dirección.



El cuello es largo y fino, mientras que la papada es aún más recogida que la de los machos. Las extremidades son muy finas, resultando en conjunto muy armónicas, bonitas y vivaces.

- **Los prototipos Ibarreño y Asaltillado del Encaste de Santa Coloma:**

A pesar de su uniformidad en muchos aspectos morfológicos (perfil, tamaño y peso), los ejemplares derivados del encaste de Santa Coloma pueden presentar algunas diferencias en función de su origen y del porcentaje de san-

gre saltillo que posean, dando lugar a un prototipo ibarreño y otro asaltillado.

El primero se da en las ramas de Coquilla y Graciliano Pérez-Tabernero, mientras que el asaltillado es el imperante en la rama de Buendía.

En el prototipo ibarreño predominan las capas negras, mientras que los asaltillados suelen ser cárdenos con mayor frecuencia. Además los ibarreños suelen tener mayor grado de desarrollo corporal y son más anchos de sienes. Por el contrario los asaltillados lucen con más frecuencia el hocico de rata, son más degollados de papada y también más angulosos.





3.-DISTRIBUCIÓN GEOGRÁFICA

El encaste de Santa Coloma ha sido tradicionalmente uno de los más vinculados a esta región, especialmente en lo que se refiere a las ramas de Coquilla y Graciliano Pérez-Tabernero, mientras que la rama de Buendía fue siempre más minoritaria y de incorporación más tardía a la cabaña regional.

Tras la desaparición de la ganadería matriz, la rama de Coquilla ha estado representada históricamente por tres ganaderías relevantes, las de

los Herederos de Alfonso Sánchez-Fabrés, la de Sánchez-Arjona Hermanos (hoy Coquilla de Sánchez-Arjona) y la de José Matías Bernardos, ya extinguida.

La rama de Graciliano Pérez-Tabernero se ha consolidado históricamente a través de dicha ganadería y también de la de Alipio Pérez-Tabernero y todas las de sus hijos, en el amplio periodo en el que han mantenido dicho origen.



Y la rama de Buendía ha tenido como principal exponente durante mucho tiempo la ganadería de Martínez Elizondo, que eliminó dicho origen a mediados de la década de los noventa. También son igualmente destacables otras ganaderías radicadas en la provincia de Ávila, las de Carmen Espinal de Blázquez, ya desaparecida, y la anunciada a nombre de “La Guadamilla”, que no mantiene ya reses santacolomeñas.

Mención aparte merece la ganadería creada por Dionisio Rodríguez me-

dante la adquisición en 1950 de vacas y sementales del hierro de María Dolores de Juana de Cervantes, ganadería que había sido creada a su vez con reproductores de Joaquín Buendía y Felipe Bartolomé.

La vacada de Dionisio Rodríguez fue una de las más señeras y destacadas del campo charro, destacando durante varias décadas por la bravura y nivel de calidad de sus productos.

4.-SITUACIÓN ACTUAL DEL ENCASTE DE SANTA COLOMA EN CASTILLA Y LEÓN

El encaste de Santa Coloma viene sufriendo desde hace años un considerable rechazo por parte del sector profesional de la fiesta de los toros. Al tratarse de un tipo de toro bravo, temperamental y que no permite fallos a los toreros resulta adecuado solamente para aquellos diestros mejor dotados desde el punto de vista técnico.

Esta circunstancia, unida a la justa presencia física de los "santacolumas" ha hecho que la presencia de estos toros sea cada vez más minori-

taria en las plazas de toros donde, por el contrario, son muy apreciados por los buenos aficionados.

Al tener unas condiciones poco favorables en el mercado taurino muchos ganaderos han optado por eliminar las reses de este origen y sustituirlas por otras procedencias más comerciales, de modo que el encaste de Santa Coloma ha pasado a ser absolutamente minoritario en la región cuando hace sólo unas décadas era uno de los más clásicos y difundidos dentro de la misma.



La mayor concentración de vacunos oriundos de Santa Coloma en la comunidad castellano-leonesa se da fundamentalmente en la provincia de Salamanca, aunque su presencia también es evidente en las provincias de Ávila y Valladolid, existiendo también una vacada de este origen en la provincia de León (Valdellán).

La rama de Buendía cuenta con escasa representación en la región, apenas limitada a la ganadería abulense de José Escolar y a la vallisoletana de Trifino Vegas.

La rama de Coquilla tiene actualmente como representante más des-

tacada a la divisa de Coquilla de Sánchez-Arjona, acompañada por los vestigios que aún se mantienen en el hierro de Sánchez-Fabrés.

Y la rama de Graciliano Pérez-Tabernero se conserva fundamentalmente en las vacadas de Juan Luis Fraile, Pilar Población, Alipio Pérez-Tabernero y José Juan Pérez-Tabernero.

Además de las divisas mencionadas existen en la región castellano-leonesa otras vacadas procedentes de Santa Coloma, pero que han fusionado elementos de las distintas ramas que integran el encaste.

5.-PRINCIPALES GANADERÍAS DERIVADAS DEL ENCASTE DE SANTA COLOMA EN CASTILLA Y LEÓN

COQUILLA DE SÁNCHEZ-ARJONA:

La ganadería pasta en la provincia de Salamanca y pertenece a la Rama de Coquilla y se trata de una ganadería muy acreditada. La mayoría de sus productos se lidian en plazas francesas, donde cuentan con gran prestigio. Los ejemplares son de tipo marcadamente ibarreño y habitualmente de pelaje negro y en menor medida tostado, pudiendo darse excepcionalmente algunos castaños. Son muy frecuentes las capas acompañadas

por particularidades en forma de manchas blancas.

ESCOLAR GIL, JOSÉ: Ganadería radicada en la provincia de Ávila. Mantiene ejemplares del encaste de Santa Coloma, rama Buendía, junto con otros derivados del encaste de Albaserada. El prototipo morfológico de las reses es marcadamente asaltillado, abundando las pintas cárdenas y negras y siendo muy frecuentes los ejemplares entrepelados. Se trata de



una de las divisas favoritas de la afición francesa.

FRAILE Y MARTÍN, HEREDEROS DE JUAN LUIS: Ganadería ubicada en la provincia de Salamanca. Procede de la Rama Graciliano Pérez-Tabernero del encaste de Santa Coloma y sus ejemplares se corresponden con el prototipo ibarreño, exhibiendo generalmente pelajes negros. Presenta la particularidad de criar toros de mayor tamaño y defensas más desarrolladas que la media del encaste.

HOYO DE LA GITANA: Pasta en la provincia de Salamanca. Procede originariamente de la rama de Graci-

liano Pérez-Tabernero, con posterior incorporación de sementales de la rama Buendía. Pese a ello el prototipo mayoritario de los ejemplares es eminentemente ibarreño. Suele lidiar sus productos en novilladas picadas, que cuentan con mucho prestigio en las plazas francesas.

MADRAZO DE LA VADIMA, FRANCISCO: Ganadería salmantina que engloba en la actualidad ejemplares de las ramas de Coquilla y de Buendía.

PÉREZ-TABERNERO, ALIPIO: Ganadería radicada en Salamanca. Procede de la creada originalmente por el abuelo de su actual titular, Alipio



Pérez-Tabernero Sanchón, con reses de su hermano Graciliano Pérez-Tabernero. Se trata de una vacada considerablemente reducida en los últimos tiempos, pero que siempre gozó de un gran prestigio en el mundo de los toros, siendo una de las más destacadas de la Historia de la ganadería de lidia.

POBLACIÓN DEL CASTILLO, PILAR:

Ganadería salmantina constituida con vacas y sementales del hierro de Alipio Pérez-Tabernero. Los ejemplares son de tipo ibarreño y predomina el pelaje negro. Se lidian generalmente en novilladas picadas y festejos de rejoneo, donde cuentan con mucho prestigio.

SÁNCHEZ-FABRÉS, HEREDEROS DE

ALFONSO: Es otra de las ganaderías salmantinas más destacadas de la Historia, principal representante de la rama Coquilla del encaste de Santa Coloma durante muchos años. En tiempos recientes efectuó un refrescamiento de sangre con reproductores oriundos de la rama Buendía, pertenecientes al hierro de Martínez Elizondo. En la actualidad ha sido reducida considerablemente.

VEGAS LÓPEZ, TRIFINO:

Pasta en la provincia de Valladolid y está constituida por reproductores del hierro de Martínez Elizondo, derivados de la rama Buendía del encaste de Santa Coloma. Predomina en los ejempla-



res el pelaje cárdeno y el prototipo asaltillado. Se trata de una ganade-

ría muy demandada en los festejos populares.